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KULTSTADT HANNOVER 
 
 
 

Befürworter*innen 
 

Hier eine Auswahl von Bürgerinnen, Bürger, Institutionen, Unternehmen, 
Verbände, Initiativen, die die Idee für diskussionswürdig halten.  
 
Wenn auch Sie dazu gehören und in diese Befürworter-Liste mit aufgenommen 
(oder gelöscht werden) und über evtl. Fortschritte informiert werden wollen, 
schreiben Sie einfach eine kurze Mail an erwin@schuetterle.net 
 
_______________________________________________________________ 
 
 
 
Oberbürgermeister Belit Onay 
Ihre Idee, das Karstadt-Haus in ein für alle Bevölkerungsgruppen attraktives Kulturhaus umzuwandeln, ist 

daher sehr interessant. Kultur könnte an dieser zentralen Stelle als ein Motor für die Transformation der 

Innenstadt funktionieren und zugleich entstünden für die Kultur gemäß der Zielsetzung im 

Kulturentwicklungsplan neue Wirkmöglichkeiten. Ziel aller Ideen für die Innenstadt muss es immer sein, 

den künftigen ökonomischen, gesellschaftlichen, sozialen und kulturellen Anforderungen an die 

Innenstadt gerecht zu werden. Sie haben mit Ihrem Schreiben einen wichtigen Anstoß gegeben und ich 

werde Ihren Gedanken in der Gesamtbetrachtung mit einbeziehen. 

 
Prof. Dr. Dr. h.c. Klaus E. Goehrmann 
 
Dirk Roßmann 
Ihre Idee ist gut und unterstützungswert 
 

Prof. Dr. Ursula Hansen 
Bedauere, dass ich nicht selbst auf diese tolle Idee kam… 

 
Prof. Dr. Ulrich Krempel 
WOW! Du bist ja ein sehr konkreter Utopist, wirklich.  

Sehr sympathisch. Dein Riesenvorschlag ist wirklich dringend diskutierwürdig! 

 
Dr. Thomas Schwark 
 
Walter Hirche 
Ihre Initiative unterstütze ich gern. Gratulation zu dieser Idee und Aktion. Bestes Gelingen! 

 
Hans-Martin Heinemann 
Das ist wirkliche eine große Idee, eine großartige noch dazu. Gerne will ich mehr erfahren! Wenn Dir hier etwas gelingt, 

wäre das ein echtes Wunder des Herrn. Halt mich doch bitte auf dem Laufenden. 

 
Werner Buss 
Du hast da eine „richtige“ Vision! 

 
Detlev Simon 
Deine Idee ist ja eine wunderbare Vision für „nach Corona“ - 

das KulturKaufhaus mitten im Zentrum könnte ein Knaller sein . 

 
Matthias Brodowy 
 
Lars Kompa 
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Rainer Wagner 
Vor reichlich 30 Jahren hat mir schon mal jemand einen großen Plan erzählt und ich war mir nicht ganz klar, ob das 

Tagträumerei oder genialische Idee war. Der Mann hieß Krzystof Wegrzyn und aus dem Plan wurde der höchst 

erfolgreiche Violinwettbewerb. 

Wäre doch eine schöne Parallele.  

 
Andreas Möser 
Aber da wir nicht nie die ganze Welt retten können, ist mein Rat, dass man sich in diesen Zeiten 

konzentrieren und eine klare Idee haben muss. Das „KULT-Haus“ – oder wie immer man es sonst auch 

immer nennen mag ist – ist eine solche Idee, die das Potenzial hat. Das „KULT-Haus“ wäre auch für die 

Menschen in Hannover und Umland, aber auch für den Städtetourismus neben Herrenhausen ein zweites 

Highlight; 

 
Prof. Dr. Stephan Steinlechner 
 
Maike Bielfeldt, Hauptgeschäftsführerin IHK Hannover  
Ich habe in der letzten Woche bereits von Ihren Ideen in der Presse gelesen und sehr interessiert zur 

Kenntnis genommen. Unsere IHK Hannover wird sich aktiv in den Innenstadt-Dialogprozess einbringen. 

 
Iyabo Kaczmarek 
Das Projekt ist zu 100% in meinen Sinne. Das schafft maximal Identifikation! Mein 

Traum vom HANOVER HAUS könnte wahr werden. 

 
Uwe Stelter, Fotokünstler 
Es ist in vielfacher Hinsicht ein starkes, wie notwendiges Zeichen für die Kultur, für den Zusammenhalt der Stadtgesellschaft und für eine 
lebendige hannoversche Innenstadt. Die Umwandlung des Kaufhauses Karstadt in ein Kulturhaus für unterschiedlichste Künstler*innen, 
Kulturvereine und Institutionen - geöffnet für alle! - zeugt von Aufbruch und könnte das Zentrum der Stadt in einen lebendigen, wie 
kraftvollen Ort verwandeln. Ein "weiter so“ kann es nicht geben! Auf zu neuen Ufern mit frischen Ideen. Gern unterstütze ich Deine 
visionäre Initiative und unterschreibe den Brief an den Oberbürgermeister der Stadt Hannover. Mit besten Grüßen aus EINE STADT 

 
Susanne Siegl, Bildhauerin 
die Umnutzungsidee des - bis dato- Karstadtgebäudes unterstütze ich sehr! 

 
Kathrin Uthe, Künstlerin 
 
Sabine Busmann, MusikZentrum 
Ich finde die Idee super. Wir waren letztes Jahr in London und haben uns ähnliche Umnutzungen angeschaut. 

Unter anderem gibt es dort die tileyard Studios, aber noch cooler und völlig zentral ist das Barbican. Eigentlich eine 

Dimension wie das Ihme-Zentrum. So etwas in der Art könnte ich mir da prima vorstellen. 

 
Franz Betz, Lichtbildhauer 
nach wie vor eine tolle, visionäre und mutige idee, die ich sehr gerne unterstütze. 

 
Christa Shelbaia, Künstlerin 
mit Freude habe ich Ihre wunderbaren Ideen zur Umgestaltung des Karstadthauses gelesen.(übersandt durch den BBK) Das 

erinnerte mich an die Zeit, als das Konzept entwickelt wurde für den heutigen Raschplatzpavillion. Ich hoffe diese 

Umgestaltung wird angenommen und gefördert. Es wäre ja auch ein toller Beitrag zur "Kulturhauptstadt Hannover " wenn 

wir damit durchkommen. Besonders gefällt mir das Durchbrechen der Konsumrennstrecken in der Innenstadt, wozu uns ja 

nicht zuletzt die Corona-Pandemie auffordert. 

 
Anke Biedenkapp 
 
Wolfgang Schäfers, Promix-Werbung 
 
Lenka Zupkova -  Künstlerische Ltg. Ensemble Megaphon 
eine wunderbare Idee ! ich drücke uns die Daumen, dass es an tiefes Interesse stößt. 

 
Eva Holtz 
Mitreißend!!! 

 
Jeanine König 
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Leonid Bialski, Konzertagentur 
 
Konrad Haas, Musiker 
…ich und das Musiktheater Konrad wollen unbedingt bei deinem Karstadtprojekt mitmachen. Grandiose Idee, endlich mal 

etwas, was die Stadt nach vorne bringt. 

 
Helmut Jochheim, Ballett Gesellschaft Hannover e.V. 
 
Jil Maria Koebberling 
 
Sabine Hartmann, Kulturaktivistinm, MuPa (Bundesverdienstkreuz) 
Ich liebe Utopien, nur sie bringen uns wirklich weiter. Und Deine Utopie für Hannover ist super. Viele Problempunkte 

könnten mit Deinem Angebot gelöst werden: Das Karstadthaus in ein offenes Kultur- und Begegnungshaus  verwandeln, ist 

wirklich eine grandiose Lösung.  

 
Wolfgang Kartscher 
Wenn Du noch eine Bürgerinitiative ins Leben rufen möchtest- ich wäre dabei. 

 
Ingrid Wagemann, Zwischenraum Hannover 
Sie haben bereits ein Konzept entwickelt und – zumindest laut HAZ - schon mit vielen Menschen über Möglichkeiten geredet. 

Das ist toll. Wir haben die Bitte, dass Sie uns in Ihre Gedanken mit aufnehmen. Wir würden sehr gern mit Ihnen über ihr 

Konzept und unsere Ideen reden und gucken, ob und was vielleicht zusammen gehen könnte. 

 
Ulrike Strauch 
Mit großem Interesse habe ich deine Gedanken und Vorschläge gelesen. 

 

Angelika Mollenhauer 
was für eine grossartige Idee! Ich drücke Dir die Daumen, dass das Kulturhaus Realität werden kann. Dann könnte ich als 

Kultur-Liebhaberin weiter in diesem Haus die Erinnerungen meiner Kindheit leben - meine Mutter hat bei Karstadt 

jahrzehntelang Mäntel verkauft. Das wäre so schön. Wenn das Projekt genehmigt werden würde, so hätte ich große Lust, 

mitzuhelfen, dass es ein Erfolg wird. Ich biete schon jetzt meine ehrenamtliche Unterstützung an. 

 

Jonas Rahm und Manuel Gehrke 
Wir würden uns sehr freuen einmal mit Ihnen über unsere Ideen, Wünsche und 

Vorstellungen zu sprechen, da wir große Lust haben uns mit Ihnen gemeinsam für 

dieses Projekt zu engagieren.  

 
Marcus Peter 
in aller Kürze: Gerne unterstütze ich Sie und das Vorhaben im Rahmen meiner Möglichkeiten 
 

Christine Halat 
Ich würde Ihr Projekt gern unterstützen. 

 

Elke Kantian - Goethe-Gesellschaft Hannover e.V.  
Eine gute Idee von Dir, ein Kulturhaus einrichten zu wollen. Denk auch andre 

kleinen Vereine wie z.B. die Goethe Gesellschaft oder die Fontane Gesellschaft. Es 

müssten für Vorträge gut medial ausgestattete Räume vorhanden sein. Zur Zeit hält 

sich unser Verein in der Neustädter Hof und Stadtkirche über Wasser. Auf Dauer sind 

die Mieten auch nicht hinnehmbar. Die kleinen Vereine werden von der Stadt nicht 

gerade unterstützt und zur Kenntnis genommen. Das müsste sich ändern, denn ich 

finde, Hannover hat ein reiches Kulturleben. 

 

Kathrin Reuther – Kommunikationswirtin,Texterin und Autorin 
Ich finde Ihre Idee großartig! 
 

Karin Schwarz – PR 
 
Vanessa Erstmann, Jazzclub 
Glückwunsch zu diesem interessanten Projekt, für das ich Ihnen viel Erfolg und 

Unterstützung wünsche. 
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Renate Rochell 
…finde die Idee gut und ganz besonders! 
 

Daniel – Brazzo Brazzone 
Klasse! Super Idee! Hab sie auf meiner Facebook-Seite von City of Music Radio weiter verbreitet. 
 

Heide und Robert Simon 
Wir finden deinen Vorschlag sehr gut. Wenn Du Unterstützung brauchst, kannst Du mit uns rechnen. 
 

Dr. phil. Barbara Kyoku Lutz - Stiftung spektra - Begabung und Behinderung 
Gerne möchte Stiftung spektra mit aufgeführt werden!  
Und: ja, ich möchte meine Kräfte gerne in diese Unternehmung mit einbringen! 

Asmahan El Zein - „World of Orient“ 
Was für eine visionäre, innovative, multikulturelle Idee. Es könnte ein 

wegweisender Kultur-Leuchtturm für die corona-gebeutelte Kulturszene (nicht nur) in 

Hannover werden. Ggbf. könnte man das Konzept ja noch ausbauen. Es werden wohl 

(leider) noch weitere Gebäude mittelfristig im Zentrum leer stehen. Warum nicht die 

Chance nutzen und den Weg zur Kulturhauptstadt Hannover neu und anders weitergehen. 

Hier könnte der Beweis angetreten werden, dass KULTUR SYSTEMRELEVANT ist. 

Jael Jones Künstlerin (Musikerin + Fotografin) 
„Lieber Erwin, ich unterstütze Dich gern nach Kräften bei Deinem Projekt und freue mich immer über unseren persönlichen 

Austausch.“ 

Christa Grünreich, 11 Jahre OPER AUF DEM LANDE, Kulturkreis Kloster Wennigsen  
Eine fantastische und überzeugende Idee. Ich helfe und unterstütze gerne! 

 

Mike Hennebo 
Ich meine, es sollten zur Durchsetzung der Idee nicht nur die Verwaltung und die 
Fraktionen einbezogen, sondern parallel auch eine Pro-Bürgerinitiative ins Leben gerufen 
werden. 
Durch diese und damit mit mehr Manpower könnte dann die Idee kontinuierlich weiterentwickelt 
und die Politik sowie die Kommune nachdrücklich gefordert werden. So könnte es auch auf ehrenamtlicher 
Ebene gestemmt werden. Ich wäre auch dazu bereit, hier mitzuwirken. 
Diese Idee würde der City einen kleinen Kultur-Schub geben und darüber hinaus der Innenstadt 
nach den Corona-Auswirkungen (Gastronomie-/Ladenschließungen) zumindest wieder etwas mehr 
„Leben einhauchen“, was dann zukünftig wohl dringend notwendig sein wird. 
 

Carsten Felsmann 
ich bin sehr froh darüber, dass es auch im Jahr 2020 derart kulturell engagierte 

Menschen wie Sie gibt und die Bürger*innen dieser Stadt in Ihnen in besonderer Art 

und Weise sowie in ebenso besonderem Maße einen Leuchtturm bürgerlichen Engagements 

in der Niedersächsischen Landeshauptstadt Hannover finden können.  

 
Dr. Katrin Lehmann  -  Fraktionsgeschäftsführerin FDP-Fraktion im Rat der 
Landeshauptstadt Hannover 
Unser Fraktionsvorsitzender, Herr Engelke, bat mich, Ihnen zu antworten. Es wäre in der Tat begrüßenswert, wenn 
das derzeitige Karstadt Gebäude einer vielfältigen, vielleicht auch gemischten Nutzung zugeführt werden könnte, 
die die Attraktivität unserer Innenstadt fördern könnte. 

 

  

 

 

 
 
 


